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怀川人物

本报记者 陈作华

怀商创业在鹏城
——记深圳市怀深堂贸易有限公司总经理买顺祥

核

心

提

示

他卖过水果、开过饭馆、养过肉牛、当过销售员……但无论做什
么，他都咬定两个字——诚信。生意场上不管跌倒多少次，他都能坚
强站起来。而今，他在改革开放的最前沿深圳立住脚跟，把我市正宗
的铁棍山药送到鹏城市民的餐桌上。

他，就是从我市走出的深圳市怀深堂贸易有限公司总经理买顺
祥。近日，本报记者前往深圳，探寻这位当代怀商的创业足迹。

“咱们老家有两样宝贝，如今在深
圳都很受欢迎：一是陈式太极拳，二
是铁棍山药。”在深圳经商的焦作籍商
人买顺祥，一见到从老家来的记者便
这么说。

斟上工夫茶，买顺祥介绍起他在
深圳的经营现状。名优地方特产、精
品牛羊肉等，都在他的经营范围之
列。他在深圳20多家大型超市开设了
专柜，还另有两家直销店。“2015
年，我每月销出去的铁棍山药超过三
吨，每月销售十几吨内蒙古、澳大利
亚的精品牛羊肉。”买顺祥说。

谈及他的人生经历和创业之路，
买顺祥品了一口茶，沉思片刻，似乎
人生百味全在唇齿之间。

买顺祥1965年出生在山西省运城
市绛县。“父母早年从武陟县老家逃荒
到山西，所以我就生在那里。14 岁
时，我随父母回到焦作，落户到现在
的中站区府城街道造店村。高中毕业
后，我到一家贸易公司上班，开始当
销售员、业务员，因为销售业绩突
出，后来当上了副经理、经理。”买顺
祥说。

计划经济时期，公司内部是“大
锅饭”体制，买顺祥不想吃这种“体

制饭”，便在 1991 年辞职下海。此
后，他开过饭馆、卖过水果，还做过
服装加工生意。至今，他还清晰记得
生意场上的第一次“滑铁卢”。

1993年，买顺祥看准时机开办起
西服加工厂，生意很好。第二年，他与
北京西服二厂签订了双排扣毛呢西装
的供货合同。由于供货量大，他便委托
我市一家服装厂代为加工。可他没料
到，因为一场大雨，该服装厂的厂房倒
塌，西装做不出来，不能按时交货。这
下子，除了按合同包赔对方损失外，
4000多套西装也砸在了自己手里。

“一旦错过季节，西装便很难销售，
款式、颜色也会过时。很长一段时间，
我到处赶集，把质量上好的西装在集市
上便宜卖。”买顺祥说，“为做成这笔生
意，我借了十几万元购买服装原料，一
次意外让我不仅把之前挣的钱全赔了
进去，还欠下了很多债。”

1996年，因为父亲是阿訇，买顺
祥被北京某个体清真屠宰厂聘为监
理，之后任经理。那段时间，他薪水
高，工作稳定。可是，因为一次偶然
事件，他为了信仰而选择辞职。

一年冬天，内蒙古下大雪，天气
很冷，冻死了一批牛羊。该屠宰厂老

北京职场北京职场：：宁丢工作不失诚信宁丢工作不失诚信

离开那家屠宰厂后，买顺祥遭受到
人生第二次重大挫折。

2003 年，他拿出所有积蓄在北京
郊区租下 500 亩土地，打算从事饲养
业。可没想到，土地租下不久，所在村
庄相关负责人看到北京为迎接奥运会即
将开始大规模建设的商机，借口合同不
完善，把他排挤了出去。由此，他又赔
了六七十万元。“此事对我打击太大
了！我两手空空回到老家，那一年，我
即将年满40岁！”买顺祥说。

“只要人不懒，就会有碗饭。”买顺
祥坚信这个道理。于是，他在家乡一个
村里租下 30 亩地，开始饲养肉牛。四
年后，当他手里有了些积蓄后，又开始
寻找新的商机。2007 年，他一路考察
市场，来到深圳。

“那里的牛肉大多是注过水的，羊
是被电击昏后宰杀的，深圳市场上缺乏
高品质的牛羊肉。我感到这里有商机，
值得来此发展。”买顺祥说做就做，打
算在春节前就把家乡的优质牛羊肉端上
深圳市民的餐桌。

“我要让深圳市民吃到高品质的牛
羊肉。国内哪个地方的牛羊肉品质最
好，牛、羊身上哪些部位的肉最好吃，
这方面我是行家。”买顺祥说，他把电
话打到内蒙古锡林郭勒，订购了一吨牛
霖（牛后腿瘦肉之精华）。

接着，买顺祥开始考察深圳市场，

选择合作超市。十多天里，从日出到日
落，他一天要走几十公里，不舍得花钱
乘车。有时候找不到清真饭馆，他索性
连午饭也省了。这次采访中，买顺祥带
记者在深圳走街串巷，简直就是“活地
图”。

“我记得入场超市的时间是2007年
的最后一天。我在选定的一家超市办理
入场手续时，听到店里有人用客家话议
论我。虽然我不能完全听懂，但基本明
白他们的意思——在深圳超市卖牛羊肉
挣不到钱。”买顺祥说。

的确，买顺祥在那年春节前没卖出
多少货。郁闷中，春节到了，有朋友登
门拜访，买顺祥为朋友炒了一盘孜然牛
肉，朋友称味道很好。“我突然受到启
发，节后就在超市摊位前现场炒孜然牛
肉给顾客品尝。”买顺祥说，“没想到，
当月营业额就超过三万元，这是过去营
业额的三倍。”

这一年，买顺祥卖肉的纯利润达五
万元。第二年，他又入场两家超市，年
利润超过 15 万元。第三年，他再入场
四家超市，第四年入场五家超市，第五
年开设两家专营店……如今，他在 20
多家超市设有专柜，遍布深圳各区。

“现在，我已经注册了自己的商
标，开始打造自己的品牌，计划今年再
在三五十家超市设专柜，近两年把专柜
开设到100家超市。”

深圳超市深圳超市：：试吃试吃““吃吃””出大生意出大生意

“我的怀药生意从2010年做起。当
时我是赌气做的，因为深圳市场上充斥
着太多假冒的铁棍山药。我不愿让家乡
的铁棍山药‘蒙冤’，也想让深圳市民
知道什么才是真正的铁棍山药。”买顺

祥说。
“之前也有老家的人在深圳做铁棍

山药生意，无奈真‘李逵’都被假‘李
逵’挤走了。因为别的地方出产的山药
价格很低，所以我的生意在头几年一直

锲而不舍锲而不舍：：为铁棍山药正名为铁棍山药正名

赔本。”买顺祥说，他还是采用试吃的
办法让深圳市民自己比较不同产地的
山药，让大家明白什么才是正宗的铁
棍山药。

2012 年，买顺祥在温县承包了
500亩田地，采取“公司+农户”的方
式种植无公害铁棍山药。“同一块土地
不能连年种山药，我每年都要重新选
地。选好地块后，我要求农户不得使
用化肥、农药，只能用农家肥。为
此，我收山药时每公斤要多加两角至
五角钱。”买顺祥说。

采访期间，买顺祥带记者走了几
家超市的铁棍山药专柜。记者看到，
每个专柜的山药都有原产地标识，还
播放有介绍铁棍山药的视频。买顺祥
说，为了打开铁棍山药市场，他在深
圳几家电视台持续进行广告宣传。直
到2014年，深圳市民才普遍认可、接
受了铁棍山药。2015年，他卖了将近
40吨铁棍山药。

在一家超市里，一位深圳市民对

记者说，深圳有很多人都在卖山药，
但真正的好山药只有老买这一家，他
让深圳人吃到了正宗的铁棍山药。买
顺祥说，铁棍山药在深圳市场还有很
大的需求空间，他希望家乡政府更加
重视原产地山药的资源保护工作和品
牌宣传，擦亮铁棍山药这张焦作名片。

2015年，买顺祥注册成立了深圳
市怀深堂贸易有限公司，现有员工30
多人。他说，自己刚来时独自一人，
与陌生人合租房子，睡的是上下铺，
吃的是馒头、腌菜，每天伙食费不足
10元钱。而今，最艰难的日子已经过
去，他后半生的追求就是把健康、绿
色的家乡特产带给更多深圳市民。

买顺祥向顾客介绍铁棍山药。 本报记者 陈作华 摄

板低价购买了 40 多件有问题的牛羊
肉。“我从肉质颜色上看出了问题，不
让这批货进厂门。老板反复劝我，说这
批肉只卖给汉民，不卖给回民。我坚守

伊斯兰教规，坚持非经阿訇屠宰的肉不
得进厂入库。”买顺祥说，“就这样，我
与老板闹翻了，索性离开了工作八年的
屠宰厂。”

今年 60 岁的朱进东教授是南京航空
航天大学马克思主义哲学博士生导师，在
54 岁那年，他以考生身份参加博士招
录，考入南京大学哲学系，攻读西方哲
学，如今依然博士在读。对于朱进东教授
活到老、学到老的故事，你怎么看？

【观点1+1】
@庐人境：学无止境！朱教授的选

择给很多上班之后借口没时间看书、学习
的职场人士一个提醒：生活不仅是眼前的
利益，还有诗意人生和学无止境的学问。

@秋泉12：学无止境，活到老、学
到老，才能谱写人生最精彩的乐章！

@乔木英杰：老骥伏枥，志在千
里。朱进东教授的求知精神值得我们为之
点赞。他的选择不仅是对当下众多年轻人
的一种精神激励与鼓舞，也是为老年人规
划晚年生活的一种诠释与解读。只要对社
会有用，只要能够满足自己的精神追求，
只要能够让晚年生活更加丰富多彩，活到
老、学到老便是最精彩的人生追求。

@三七锦：朱进东教授的求知精神
是对生命和生活无比热爱的体现，更是对
人生和社会高度负责的体现。生命需要这
样的热情，社会也需要这样的责任心，有
所追求和热爱人生的人最值得大家钦佩。

@龙腾四海112：“朝闻道，夕死可
矣”，做学问者就应该如此！

@胜平王大头：书山有路勤为径，
学海无涯苦作舟。细推物理须行乐，何用
浮名绊此身！积极面对人生，还有什么比
这更宝贵的呢？

@唉妮儿：我很钦佩朱进东教授活
到老、学到老的精神。当然，这并不是说
每个人都要像他一样去上学、考博。其
实，只要在各自的工作岗位上勤恳、踏
实、钻研，每个人都值得大家钦佩。

@深海林森：如果确实有能力、有
时间、有需要，我们应该向朱进东教授学

习，参加一些必要的考试。不过，我们不
宜盲目效仿他的行为，更不应该不切实际
地参加考试，获取证书，沽名钓誉，粉饰
人生。

@阿七若丹：人活着总要找到一个
精神的支撑点，也就是活着的乐趣，否
则，生命将变得暗淡无光、苍白无力。朱
进东教授的精神支撑点是利己、利人、利
社会，假如我们的社会能多一些像朱进东
教授这样的公民，那么，国人的整体素质
和国家的文明程度一定会有一个质的飞
跃。

@硕鼠米米2011：庄子有言：“吾
生也有涯，而知也无涯。以有涯随无涯，
殆已！”泉水挑不干、知识学不完，一个
人自然没有办法学到人类所有的知识，但
对于知识的追求却可以使我们的内心不断
充实，让生活变得更有意义。

@芳心云天：活到老、学到老，精
神食粮不可少；活到老、学到老，还有三
分没学到；过六旬，永拼搏，老骥伏枥人
钦佩；有追求，有梦想，学无止境境界
高。

【下期话题】

后事之思
清明前后，有关墓地的话题再次成为

人们关注的焦点。据《大众日报》4月3
日报道，山东全省生态安葬率仅为20%左
右，鲁西南一些地区则更低，节地生态安
葬工作仍处于起步阶段。与此相对应的
是，全国至少有14个城市的墓地平均价
格超过了每平方米2万元。在北京、上海
等地，由于墓地价格飞涨甚至超过房价，

“阴宅”贵过“阳宅”，不少人无奈奔赴异
地买墓。对此，你怎么看？

（参与热点话题讨论，请关注《焦作
日报》官方微博：@焦作日报）

本期栏目主持人 本报记者 麻 酩

【今日话题】

活到老 学到老

4月2日是世界孤独症日。第二次
全国残疾人抽样调查结果显示，我国
0～6 岁精神残疾 （含多重） 儿童占
0～6 岁儿童总数的 1.10‰，约为 11.1
万人，其中多数由孤独症导致。记者
从中国残疾人联合会获悉，“十二五”
期间，我国在康复机构接受康复训练
的孤独症儿童已达7.7万人，3.6万名
贫困孤独症儿童得到康复救助。

（据《京华时报》）
孤独症也称自闭症，目前尚无有

效的治疗手段，可以说，孤独症也是
终身性疾病。

患孤独症的孩子，有视力却不愿
和人对视，有语言却很难和人交流，
有听力却总是充耳不闻，有行为能力
却总与他人的愿望相违背……人们对
他们的行为无从解释，形象地把他们

称作“星星的孩子”——犹如天上的
星星，一人一个世界，独自闪烁。

“孤独儿童”漠视情感，拒绝交
流，语言发育迟滞，行为重复刻板，
活动兴趣和范围具有明显的局限性。
他们的生活与社会脱节，“排挤”他
人，也被他人“排挤”，上学、婚姻、
工作都是让家长和社会头痛的大问题。

每个孩子在父母心中都是天使，
大多数“孤独儿童”的家长都会积极
采取措施，让他们接受康复治疗，但
也有家长因为面子问题、经济原因
等，把孩子长期关在家里，不接受康
复训练。而在广大的农村地区，不少

“孤独儿童”还处于“未发现”状态，
学校和老师仅把他们当作一般的“差
生”看待，他们应该享受到的救助、
优待以及相应的权利更是无法得到保

障。
然而，与这个庞大群体相对应的

是，我国对包括儿童在内的自闭症患
者的诊断、治疗和康复体系却相当落
后，既缺乏相关的应对政策，也没有
明确的主管机构，自闭症患者的法律
地位至今处于十分尴尬的境地。

照亮“孤独儿童”的精神世界，
不仅要有父母的关爱，更需要顶层设
计，使相关部门做好准确的数据统计
工作，健全孤独症儿童报告制度，通
过政府购买服务等方式，鼓励和引导
各类社会组织在康复教育领域发挥作
用，早发现、早治疗，不避讳、增信
心，使心理医生、家长乃至全社会都
成为治疗孤独症的参与者，健全我国
的自闭症治疗支持体系。

令人欣慰的是，“十二五”期间，

我国着力开展了贫困孤独症儿童康复
救助、孤独症儿童康复教育机构扶
持、康复专业人员培训等工作。5 年
间，我国投入经费4.32亿元，连续实
施“贫困孤独症儿童康复项目”，为
3.6万名贫困孤独症儿童提供康复训练
补助。中国残联相关负责人表示，“十
三五”期间，中国残联将着力推动建
立残疾儿童康复救助制度，继续实施
残疾儿童康复救助项目，努力改善孤
独症儿童及其他各类残疾儿童的康复
状况。

每个生命都有尊严，正因为不
同，才有大千世界的千姿百态，接纳
和理解，能帮助“孤独儿童”享受正
常人的生活。让我们携起手来，照亮
孤独者的精神世界，让“星星的孩
子”不再孤独闪烁。

照亮“孤独儿童”的精神世界
□马 鸣

前段时间，在郑州市的公交车上，
某人偷了一名乘客看病的救命钱，而当
网友讨论该事件时，很多人的兴奋点集
中到了“美女小偷”这个“雅号”上，
让小偷成了“网络红人”。无独有偶。
去年，我市两辆私家车在解放路上相互
别车数公里的视频被广大网友转发后，
很多人热议的焦点并不在两位车主的交
通违法行为上，而集中在两位车主“高
超”的车技上。

笔者认为，这是网络社会美丑不分
的表现。这样的网络大环境使很多人曲
解了“美”与“丑”的判断标准，是网
络社会的悲哀。

近年来，精神文明建设是公众关注
的热点话题，我市也不例外。我市一直
提倡，要以锐意进取的精神、真抓实干
的作风、久久为功的韧劲，不断开创文
明焦作建设新局面，为加快经济转型示
范市和美丽焦作建设作出新的更大的贡
献。

然而，就在人们高举精神文明大旗
的当下，一些人与社会主义核心价值观
背道而驰，甚至丧失了理性的求真和基

于事实的价值判断能力，无形中助推了
“娱乐至死”的社会风潮，对大家的审
美取向和价值观造成了严重误导。

美丑不分的网络社会，使很多人失
守道德底线。生活中，有些人为谋求

“网红”绞尽脑汁，不择手段，影响了
公众的价值观，营造了美丑不分、以丑
为美的畸形社会舆论场。在网络社会似
乎有这样一种思想倾向：越是失去理性
判断的东西，越容易成为广大网友关注
的焦点，一些故意歪曲美丑判断能力的
人，反而成为网络社会的宠儿，从而强
化了人们的“审丑思维”。

笔者认为，美丑不分是网络社会的
最大悲哀，我们必须分清两者的价值判
断标准，在传递社会正能量的同时，努
力提升个体的审美、道德判断能力，寻
找精神文明建设的正确方向。建设精神
文明社会，不仅是现实生活的需要，更
是网络社会的时代要求，我们只有在现
实社会和虚拟网络中同时唱响时代主旋
律、弘扬真善美、传播正能量、树立新
风尚，才能使我们的社会更和谐、更美
好。

美丑不分是网络社会的悲哀
□原文钊

在成片的耕地中，随处可见大大小小的坟堆。记者近日在采访
中发现，辽宁一些农村地区占用耕地建坟现象有所抬头，有村民甚
至需要“绕坟播种”。虽然各级民政部门多措并举治理“坟占地”，
这种现象却屡禁不止。 曹 一 作 （新华社发）


